

\*\*\* ENGLISH BELOW \*\*\*

## **Droit, migration et épistémologie : discussions critiques**

*Automne 2021*

Ce séminaire vise à identifier et réfléchir aux défis épistémologiques que posent les études juridiques critiques sur les migrations. Ces défis s'articulent autour de deux aspects au moins. D'une part, dans le domaine des migrations, les approches critiques doivent s'efforcer de révéler les mécanismes d'inclusion et d'exclusion ou de violence vis-à-vis des personnes concernées. D'autre part, la façon dont les chercheur·es produisent du savoir et le savoir ainsi produit peuvent en soi constituer une forme de violence ou d'injustice épistémiques. À l'inverse, questionner nos approches épistémologiques doit permettre de résister à ces formes de violence ou de les corriger. Ce questionnement est primordial pour la construction d'approches critiques des relations entre le droit et les migrations. Le séminaire propose d'explorer ces deux aspects de l'épistémologie du droit des migrations en engageant la discussion avec des disciplines connexes telles que la sociologie, l'anthropologie et la philosophie.

Bien que le séminaire se concentre sur l'étude des migrations, la mobilisation de connaissances juridiques détachées de cet objet d'étude est pertinente pour la discussion. Il n'est ainsi pas requis de posséder des connaissances approfondies sur le sujet pour y contribuer. De même, si nous focalisons le questionnement sur les relations entre le droit et les migrations, nous considérons que le point de vue de chercheur·es non-juristes pourra venir éclairer cette relation. Les échanges se tiendront en français et en anglais, mais la langue principale des présentations pourra varier en fonction des intervenant·es. Des précisions seront transmises pour chaque séance (lectures, langue, intervenant·es).

Le séminaire aura lieu en personne à Sciences Po. L'inscription est gratuite mais obligatoire et les places en salle sont limitées. Lors de l'inscription, l'option sera donnée de participer au séminaire par visioconférence. Nous vous remercions de vous engager à vous présenter si vous indiquez une participation en présentiel.

### **Calendrier prévisionnel (heure de Paris):**

- |                                |  |
|--------------------------------|--|
| Lundi 13 septembre 18h-19h30   | 1. Nommer les migrations : quels enjeux ?                  |
| Vendredi 22 octobre 14h-15h30  | 2. Migrations, discours et imaginaires juridiques          |
| Vendredi 26 novembre 14h-15h30 | 3. Borders' Margins: Feminist Epistemologies               |
| Vendredi 10 décembre 14h-15h30 | 4. 'Deathnography': Tracing Migrating Subjects After Death |

Contact : [law.migration.spls@gmail.com](mailto:law.migration.spls@gmail.com)

Inscription obligatoire : [séance 1](#), [séance 2](#), [séance 3](#), [séance 4](#)

## **Law and Migration: Critical Discussions on Epistemology**

*Fall 2021*

This seminar aims at identifying and reflecting upon epistemological challenges raised by critical migration legal studies. These challenges can be divided into two aspects at least. On the one hand, in the field of migration, critical approaches should attempt to reveal mechanisms of inclusion or exclusion as well as violence against individuals. On the other hand, the way researchers produce knowledge and the knowledge consequently produced may contribute to epistemic violence or injustice. Questioning our epistemological approaches should enable us to resist these forms of violence or to eliminate them. Such questioning is essential to constructing critical approaches to the relationship between law and migration. This seminar explores both epistemological aspects of migration law by fostering a dialogue with related disciplines such as sociology, anthropology and philosophy.

Although the seminar focuses on migration, legal knowledge not directly related to this object of study will be relevant to the discussion. Possessing extensive knowledge of the subject is therefore not a requirement for participation in the seminar. Similarly, even though our reflection focuses on the relationship between law and migration, we consider that the perspective of non-legal scholars will shed light on this relationship. Discussions will be held in both French and English, but the main language of presentations will depend on discussants. Details will be provided before each session (including readings, language, presenters).

The seminar will take place physically at Sciences Po. Enrollment is free but mandatory. The number of participants on site is limited. During enrollment, an option will be given to participate online. Should you indicate that you wish to be present on site, we kindly request that you commit to attending the session.

### **Tentative Schedule (Paris Time):**

- |                               |  |
|-------------------------------|--|
| Monday Sept. 13   6-7:30 p.m. | 1. Nommer les migrations : quels enjeux ?                  |
| Friday Oct. 22   2-3:30 p.m.  | 2. Migrations, discours et imaginaires juridiques          |
| Friday Nov 26   2-3:30 p.m.   | 3. Borders' Margins: Feminist Epistemologies               |
| Friday Dec 10   2-3:30 p.m.   | 4. 'Deathnography': Tracing Migrating Subjects After Death |

Contact: [law.migration.spls@gmail.com](mailto:law.migration.spls@gmail.com)

Mandatory Registration: [session 1](#), [session 2](#), [session 3](#), [session 4](#)